

# FORMATION OCSO

Août 2025  
#39

## NOUVELLES ET ANNONCES DE LA MAISON GENERALICE

**Programme**  
pour les  
formateurs  
monastiques



**Un programme de 12 semaines pour les personnes impliquées dans la formation au sein des communautés monastiques**

Dates 2026 : du mardi 10 mars au lundi 1er juin

Langue du cours : anglais

Coût : 7 200 €

POUR PLUS D'INFORMATIONS

Fr. Colmán Ó Clabaigh OSB

colman@glenstal.com

Sr. Marie Johann Heo OSB

j30909457@gmail.com

INSCRIPTION

Date limite d'inscription : **30 septembre 2025**

Les candidatures reçues après cette date seront examinées en fonction des places disponibles.

Plus d'informations disponibles sur : <https://www.collegiosantanselmo.com/en/curia-of-the-benedictine-order/monastic-formators-program/>

**Rencontre**  
des  
Secrétaires  
Régionaux  
pour la  
Formation



**Participants**

Dom Bernardus, Abbé Général

Dom Marco Antonio, Conseiller de l'Abbé Général

P. Carlos Maria (Sobrado/M. Généralice), Commission pour la Formation

Sr. Sarah (Glencairn), ISLES

Dom Alberic (Schiermonnikoog), NED

P. Samuel (Tarrawarra), ORIENS / Commission pour la Formation

Sr. Elisabeth (Butende/ M. Généralice), RAFMA / Commission pour la Formation

Sr. María de los Ángeles (Armenteira), RE

Sr. Agnès (Campénéac), RÉCIF

P. Gaël (Tamié), REI

Sr. Fatima (Valserena), REM

Sr. María Antonia (Humocaro), REMILA

Sr. María Gonzalo (Crozet), USA

P. Richard, (M. Généralice), Secrétaire

Les Secrétaires Régionaux pour la Formation se sont réunis à Valserena du 13 au 20 juin. L'Abbé Général était présent le premier jour de la rencontre et a donné une conférence au cours de laquelle il a présenté l'histoire de l'actuelle Ratio Institutionis (1990), les raisons pour lesquelles la Commission Centrale a demandé d'envisager une révision du document ainsi qu'un bref aperçu de certaines publications officielles de l'Église sur la formation dans les instituts religieux publiées depuis 1990. L'Abbé Général a également partagé ses propres réflexions sur divers aspects d'une possible révision de la Ratio Institutionis. Ce moment a été suivi de temps d'échanges, à la fois en groupes linguistiques et en assemblée plénière.

Après la conférence de l'Abbé Général, les Secrétaires Régionaux pour la Formation ont chacun présenté leurs rapports concernant les propositions d'ajustements au texte existant

de la Ratio. Ces rapports ont ensuite été discutés pendant plusieurs jours, tant en groupes linguistiques qu'en assemblée plénière.

Avec la participation de tous, tant en groupes linguistiques qu'en sessions plénières, et en nous appuyant toujours sur la conférence de l'Abbé Général et les rapports des Secrétaires Régionaux, nous avons élaboré un projet de texte.

Lors de la présentation de ce Rapport Préliminaire, un consensus général s'est dégagé sur le fait qu'il reflétait fidèlement les principaux points abordés pendant la rencontre. Il a également été convenu que ce projet donnait une orientation claire pour le travail de révision de la Ratio Institutionis à venir.

Les principaux thèmes abordés dans le rapport comprenaient : la relation entre formation initiale et formation continue ; la formation incarnée et contextuelle ; la formation humaine ; l'accompagnement spirituel ; la supervision ; la protection des abus ; l'écologie intégrale ; les aspects culturels ; la formation initiale structurée (y compris les critères d'évaluation) ; la collaboration et la synodalité ; ainsi que les rôles des Secrétaires Régionaux et Central pour la Formation.

La rencontre s'est conclue par une évaluation. Les participants ont exprimé leur gratitude à l'Abbé Général pour l'invitation à participer et à la communauté de Valserena pour son accueil chaleureux. Beaucoup ont souligné l'atmosphère joyeuse et fraternelle qui a imprégné la rencontre. L'opportunité de travailler, de prier et de passer du temps ensemble a été profondément appréciée, tout comme la possibilité de s'écouter les uns les autres et de renforcer les liens entre les Secrétaires pour la Formation du monde entier. La rencontre a été qualifiée de fructueuse, sérieuse et enrichissante, laissant à chacun un plus grand sens de l'unité et de la mission commune.



# NOUVELLES DES REGIONS

## Rencontre des formateurs

**ORIENS**  
**Sous-région**  
**japonaise**  
P. David  
(Spencer/  
Nasu)



Douze participants provenant des sept monastères de la sous-région japonaise d'Oriens se sont réunis au Monastère de Nasu du 19 au 23 mai 2025.

### Sujets abordés :

- L'utilisation d'Internet au noviciat / un moyen pour les sœurs vietnamiennes de communiquer avec leurs familles dans leur pays d'origine.
- La situation actuelle du noviciat dans chaque monastère et les initiatives de formation.
- Les difficultés de la formation lorsqu'il n'y a qu'une seule personne en formation.
- Quel est le contenu du programme de noviciat?
- Les défis de la formation pour les candidats non japonais.
- Le partage d'expériences de divers projets de promotion vocationnelle. Initiatives pour faire connaître notre Ordre aux personnes intéressées par la vie religieuse.
- Lorsqu'on admet de nouveaux candidats après une longue période sans candidats, comment l'écart d'âge affectera-t-il leur formation?
- Explorer la possibilité d'organiser des sessions communes d'apprentissage / de fraternité pour les profès temporaires au Japon.
- Explorer la possibilité d'organiser des cours de formation, y compris en ligne, pour les candidats au niveau de la Région Oriens ou au niveau sous-régional au Japon.
- Garder l'espérance pour l'avenir malgré le manque de candidats.
- Partager l'état actuel de notre prière à la lumière de la lettre circulaire de l'Abbé Général.
- Quelques réflexions concernant la Ratio.

### Nombre de personnes en formation en mai 2025 :

- Postulants : 4
- Novices : 3
- Profès temporaires : 6

## Discussion

Un questionnaire a été distribué avant cette Rencontre des Formateurs de la sous-région japonaise 2025, et il a été décidé de n'inviter aucun intervenant ; les participants ont préféré partager leurs expériences en se réunissant pour des discussions.

Un résumé de la discussion sur les différents sujets se trouve dans l'annexe intitulée «ORIENS – Meeting of Formators».

## Rencontre des formateurs *Toute la vie monastique est une école de prière*

**REM**  
Sr. Fatima  
(Valserena)



Du 30 juin au 5 juillet 2025 a eu lieu la rencontre des Formateurs italiens au Monastère Notre-Dame de Saint-Joseph de Vitorchiano qui, cette année, en plus d'être Église jubilaire, commémore également les 150 ans de sa fondation (San Vito 1875 – Vitorchiano 2025). La chaleur estivale n'a pas empêché les nombreux participants — trappistes, bénédictins, bénédictines de l'Adoration Perpétuelle, augustins, carmélites déchaussées et, comme invitées spéciales, deux Sœurs du Verbe Incarné — d'atteindre le monastère, heureux de se retrouver en cette année jubilaire et de vivre la rencontre dans un esprit de prière, de gratitude et de désir commun de travailler ensemble à la formation.

Après un premier moment d'accueil des nouveaux participants, de présentation du groupe, du thème et du programme, nous avons accueilli le Père Fernando Rivas (Doyen de la Faculté

de Théologie de l'Athénée Pontifical Saint-Anselme et Coordinateur de l'Institut Monastique), conférencier invité, ainsi que Mère Monica Della Volpe, qui a modéré les dialogues. Durant les deux jours suivants, le Père Fernando a présenté avec autorité et sagesse le thème de la prière comme élément unificateur de toute la vie du monastère, à travers quatre conférences. Après chaque intervention, des discussions ont eu lieu, habilement modérées par Mère Monica avec sa remarquable expérience monastique, pour laquelle nous sommes profondément reconnaissants. Le Père Fernando lui-même a également participé aux dialogues, les enrichissant de réflexions supplémentaires.

Dans la première conférence, le Père Fernando a expliqué comment tous les aspects de notre vie sont des réalités sacramentelles reliées à la dimension de la prière. Il nous a invités à redécouvrir, avec les novices, le sens de tout ce que nous vivons, afin de les aider à entrer progressivement dans une vie de prière. Une prière filiale, capable de componction (le cœur de la prière), qui éveille tous les sens spirituels et conduit à la plénitude de la charité du Christ en nous.

Dans la deuxième conférence, il a parlé de la prière comme réponse à tout ce que le Seigneur place devant nous dans la vie. Face à cette réalité, nous pouvons choisir soit de rendre grâce (la prière par excellence du Christ), soit de murmurer. La plainte, a-t-il dit, doit s'ouvrir et devenir dialogue avec Dieu, autrement dit la componction : pleurer devant Dieu.

Dans la troisième conférence, il a décrit la dimension relationnelle et cultuelle de la prière, c'est-à-dire l'offrande. Par notre prière, nous entrons dans la propre prière du Christ, le dialogue éternel entre le Père et le Fils dans l'Esprit Saint. Les moines vont au chœur non pas pour chanter joliment mais pour s'offrir corps et âme : le sacrifice matériel de la vie. Cette offrande est l'acte de reconnaître que tout est donné par Dieu. Dans cette offrande, le Christ vit et prie en nous, offrant notre vie au Père.

Dans la quatrième et dernière conférence, il a parlé du rôle de l'Esprit Saint dans la prière — Lui qui crie « Abba, Père », qui nous guide et agit en nous pour nous aider à grandir, si nous le reconnaissons et l'acceptons, même dans les moments d'épreuve (expériences de mort et de résurrection que l'on retrouve souvent dans les Psaumes). La voix de l'Esprit Saint se reconnaît dans l'Écriture, dans l'expérience personnelle et dans l'examen de conscience, qui nous permet de nous souvenir de Dieu. La présence de Dieu est une constante dans la tradition monastique et a trois sources : Dieu Lui-même ; les défunts — saints et non saints — qui nous accompagnent et nous guident ; et les anges qui veillent sur nous. Il s'agit d'un tissage entre les mondes visible et invisible, une réalité qui se reflète également dans nos célébrations liturgiques terrestres (l'Office Divin, l'Eucharistie), par lesquelles nous sommes admis à la liturgie céleste, une liturgie célébrée par « le Christ tout entier », qui inclut chacun.

Les 3 et 4 juillet, plusieurs sœurs et frères trappistes ont présenté de brèves réflexions suivies de dialogues pastoraux, bien coordonnés et enrichis par l'expérience de Mère Monica en formation, et complétant les thèmes présentés par le Père Fernando Rivas.

- Sr. Alba de Vitorchiano a parlé de *La récupération de la conscience*
- P. Giovanni de Boschi sur *Lectio Divina : un sacrement de la connaissance de Dieu*
- Fr. Michele de Frattocchie a lu la contribution de Dom Loris intitulée *Un petit éloge de l'Eucharistie quotidienne*
- Sr. Valeria de Valserena a parlé de *La valeur théologique de la fraternité : défis et potentiel formateur*

La rencontre s'est conclue par une séance d'évaluation et de planification pour l'année à venir, ainsi que par les remerciements sincères de tous.

## **CONSTITUTIONS OCSO**

### **Cours pour les Juniors et les Jeunes Profès**

**REMILA**  
Sr. Yohana  
(Humocaro)



Du 27 juin au 7 juillet 2025, un cours sur les « **CONSTITUTIONS OCSO** » s'est tenu au Monastère Notre-Dame de Boa Vista, au Brésil, pour tous les juniors et jeunes profès de la REMILA. Le conférencier était Dom Juan José, abbé de San Isidro.

Les objectifs du cours étaient de mieux approfondir nos Constitutions et notre droit propre, de promouvoir le bien-être de nos communautés et de leurs membres, et de cultiver un plus grand amour pour l'Ordre en grandissant dans la coopération et le soutien pastoral.

La dynamique des cours comprenait la lecture guidée et partagée des Constitutions, des temps d'étude personnelle, des travaux en équipe, des sessions plénières et une évaluation finale. Nos Constitutions, en tant que droit propre, s'appuient sur leur patrimoine, leur nature et leur finalité ; d'où l'importance de les vivre dans un développement harmonieux, en fidélité à l'intention et au but des fondateurs.

Quelle est notre finalité en tant qu'Ordre ? Que sommes-nous et pour quoi ? Quels sont les moyens de le vivre ? Les Constitutions répondent à ces questions : elles expriment, sauvegardent et encouragent cette forme de vie pour qu'elle puisse être vécue pleinement.

Cela souligne l'importance fondamentale de les connaître, de les lire et de les relire à la lumière de nos expériences quotidiennes.

Pendant le cours, chaque soir après le dîner, nous avons eu l'occasion d'écouter les représentants des différentes communautés : Jacona et El Encuentro au Mexique ; Jarabacoa en République Dominicaine ; Humocaro au Venezuela ; El Rosal en Colombie ; Boa Vista et Novo Mundo au Brésil ; Paraíso en Équateur ; Sorá au Panama ; Quilvo et Miraflores au Chili ; Azul et Hinojo en Argentine. Cela nous a permis de mieux connaître la réalité de chaque monastère.

Nous avons également eu l'occasion de visiter le Monastère de Novo Mundo et, en plus de célébrer l'Eucharistie, de partager une journée fraternelle avec nos frères.

Nous tenons à souligner l'esprit fraternel, amical, détendu et ouvert de tous les participants, ainsi que la profonde joie que nous avons éprouvée en faisant connaissance et en partageant ensemble pour la première fois. Nous remercions sincèrement la REMILA pour son généreux soutien et exprimons notre désir commun d'organiser un nouveau cours sur le Rituel Liturgique OCSO. Enfin, nous exprimons toute notre gratitude à la communauté de Boa Vista pour leur chaleureuse hospitalité et au P. Juan José pour sa manière dynamique et motivante de nous transmettre le contenu du cours.